

Restauración oligárquica

**Lectura N7 - Globalización Segunda parte / Autor: Carlos contreras y Marcos cueto
Resumen realizado en 2024 y actualizado 2025 / Por Alexia Rosas Torres**

El ochenio de Odria (1948-1956)

Mi causa Odria hace un golpe de estado (militar) en 1048 y empieza una régimen con:

- Una economía más liberal (menos intervención del Estado)
- Mayor control sobre los movimientos sociales (no quería a nadie contra él)
 - Esto es Represivo y autoritario con paternalismo clientelismo
 - Persigue a opositores políticos (firme no quería nadie con él)

DATAZO: PERO.. Este control fue efectivo hasta los 70's no más. Porque de ahí empiezan los grupitos guerrilleros, izquierdistas, que se van a revelar.

I. En el ámbito Político

El fraude de Odria en la elecciones - “La bajada al llano”

- **¿Qué hizo el tío Odria?** “Incurrió en el sistemático maltrato de las precarias reglas democráticas” → (se metió una trampa, pero legal, para las ganar elecciones)
- **¿Cuál fue el resultado?** Las elecciones de 1950 solo tenían un único candidato: mi estimade Odria. OBVIAMENTE va a ganar.

El terror que Odria generaba en el ámbito político

- Liquidó el Estado de derecho: persigue y encarcela a todo el que se le opusiera.
- Encarcelaron a muchos en la Isla Frontón.
- Otros se refugiaron en embajadas. Ejm: Víctor Haya de la Torre en la Embajada de Colombia, pero no podía salir del País.

“La revolución restauradora”

¿Qué es? El movimiento de Odria de restaurar a la oligarquía (elites) en el control del país.
¿Funcionó? Si, lo logró, pero a costa de terror, no duró mucho y hubo revueltos.

La manifestación en Arequipa

¿Cuándo estalló? Cuando Odria deja la presidencia en manos del general Zenón Noriega para que el dirija las elección de 1950.

- Fue realizada por estudiantes y universitarios en 1950, tomando la plaza de armas.
- Ernesto Montagne, uno de los rivales de Odría para las elecciones de los 50's, fue acusado de realizar esta manifestación. ¿Por qué? Parte del plan de Odría para que lo encarcelen y anulen su inscripción (y Odría sea el único candidato).

II. En el ámbito económico

El tío Odria decidió confiar en el sector exportador como la locomotora del desarrollo (igual que el anterior presidente Bustamante). Para ello:

- Se redujeron impuestos
- Se devaluó la moneda nacional → el dólar estaba más caro.
- Se liberó el tráfico de divisas
- Se dictaron códigos de minería y petróleo
- Abrió paso a una mayor presencia norteamericana, como empresa privada. (ahora los gringos tenían más empresas en Perú). Ejm: Dejó el control de la Mina Marcona en manos de una empresa gringa.

III. En el ámbito social

¿En qué consistía? El tío Podría buscaba **ampliar infraestructura y servicios públicos.**

¿Quién apoyaba la iniciativa? Los estimados gringos (norteamérica).

(1) Infraestructura	(2) Ampliar servicios públicos	
<u>Se Construyeron monumentales:</u> locales de los ministerios y hospital del empleado.	Sobre Salud El SCISP (Servicio cooperativo de Salud Pública) jugó un rol importante en las políticas de salud del país. (Estaba financiado por los gringos) <ul style="list-style-type: none"> • Buscaba atenuar conflicto social de los apristas • Se concentró en combatir las enfermedades en la selva. (construyó hospital en Iquitos). 	Sobre educación Se estableció el Servicio Cooperativo Peruano Norteamericano de Educación. <ul style="list-style-type: none"> • Modernizó cursos, aumento salarial a los profesores y creó nuevos colegios. • Desarrolló grandes Unidades Escolares Además se creó la Central de Asistencia Social (mujer y niño)

La explosión demográfica y la migración a la ciudad

Explosión demográfica:

Desde 1940 el Perú inició una gran explosión demográfica (aumentó mucho la población)

Causas	Resultado: Explosión demográfica
<ul style="list-style-type: none"> • Se redujo la mortalidad infantil (más niños sobreviven) • Alta tasa de nacimientos (full bebés) • Se empezó a controlar enfermedades (menos muertes) 	<ul style="list-style-type: none"> • Población se DUPLICÓ en 30 años • Más población = más necesidades <ul style="list-style-type: none"> ○ Ahora más gente necesita salud, vivienda, educación. Esto hizo que el populismo (idea de dar a la gente lo que quiere), se vuelva más popular

Las políticas populistas y el deterioro de la educación universitaria

El hecho que más gente quiera estudiar para progresar llevó a un crecimiento rápido de la educación superior, pero estas nuevas empezaron a ser de baja calidad.

- Las universidades se empezaron a involucrar en política
- Ejm: Universidad de San Marcos se convirtió en un lugar importante para la oposición política con una fuerte presencia de apristas y comunistas.

La migración a la ciudad

¿Quiénes fueron los principales que migraron? Jóvenes.

Causa principal: La gente "veía" más oportunidades en las ciudades.

- Los analfabetos no podían votar y como la mayoría de alfabetos estaban en la ciudades, la gente quiso intentar ser alfabeto y mejorar su vida y migró.
- Enfermedades que atacaban a la gente de la sierra y en la costa eran más controladas.
- Crisis terminal de la agricultura en la sierra por la competencia de empresas extranjeras.
- Espejismo de la educación superior: el pensar que estudiar en la ciudad te daría más

Resultados:

- Lima superó el millón de habitantes y alcanzó 12 años después 2 millones.
- El Perú se convirtió en un país casi costero, urbano y mestizo.

El origen de las barriadas (zonas precarias-muy pobres en Lima) “Pueblos jóvenes.

- Se generaron por la invasión de cerros y luego se popularizaron.
- Nulo acceso al crédito de los bancos (no les querían dar la tarjeta bcp latam gold)
- Imposibilidad de pagar alquileres y/o alguna vivienda por eso invaden.

Cuando acabó el régimen de Odría...

- Lo económico y lo político se fue a la shit.
 - Los ingresos por exportaciones empezaron a declinar (acabó la guerra de corea)
 - Las protestas contra el odría se volvieron más fuertes
 - Arequipa consiguió derribar al ministro del Interior del Régimen.

El fenómeno de la radio (y la cholificación)

La “cholificación” (super importante)

¿Qué es la cholificación? Es el proceso de la incorporación de la población campesina a la comunidad nacional (a las ciudades). Esto generó siguientes sucesos como:

- La oposición (usualmente izquierdistas) ahora tenían más medios de comunicación
 - Mayor difusión de periódicos en provincia
 - Modernización de los diarios: La Prensa. y formación de más periodistas
- “Nacionalización” popularidad de la música vernácula (campesina)
 - La aparición de nuevas figuras populares (cantantes) que transmitía en radio
 - La música campesina dejó de ser una depresión local y alcanzó popularidad nacional. Los mineros o servicio doméstico solían escuchar esta musica
- Inicios del comercio ambulatorio en el centro de la capital
 - Inició la venta informal en el centro, lo que ahora es el mercado central o gamarrita.
- Se comenzó a cuestionar los roles sociales adscritos a las razas
 - Traducción: Se cuestiona lo de pensar que solo los blancos pueden ser ricos y profesionales, y que los mestizos son sólo campesinos y analfabetos.

¿Que es el “cholo”? Antiguos indígenas-campesino que gracias a la educación y al esfuerzo personal pueden ascender socialmente y lograr mejor reputación en la sociedad.

DATAZO: (NO fue creado como un término racista, pero a veces se usa de esa manera)

El régimen de la “convivencia”

Contexto: Manuel Prado sale como presidente en 1956. El tío Prado tenía:

- Apoyo político organizado: Le permitió nombrar como ministro a gente distinguida.
- Influencia familiar y económica (su familia tenían un conjunto de demasiadas empresas poderosas en Perú)

DATAZO IMPORTANTE: El tío Prado gana las elecciones con el apoyo de los **APRISTAS** (los que estaban en contra de Odria). Así que se crea como una “convivencia” porque los apristas ya no están haciendo revueltas contra el gobierno durante estos años (1956-1962).

a) En el ambiente económico

Desarrollo liberal → Ministro Pedro Beltrán (neoliberalista)

- Eliminar subsidios, estabilizar precio de gasolina, reducir dirección del Estado

- El Tío Prado, ya no basaba su economía en la industria local, pero aún había cositas que notaban que quería seguir con la industrialización.
 - Ejm. Construcción de planta en Chimbote.
- La oligarquía (familias-grupos con mucho poder económico y políticos):
 - Dominaban en la agricultura de exportación y latifundios de azúcar y algodón
 - Se llamaban “club de las 40 familias”.
 - Los cambios sociales como la migración, educación etc, hizo que poco a poco su poder se vaya disminuyendo
- El sector exportador: La importancia de la exportación agraria (de productos agrícolas) disminuyó y la exportación harina de pescado se volvió promesa.
 - Razón: Europa exige de esta harina para alimentar animales de granja.
 - Una nueva clase empresarial surge para aprovechar esta oportunidad.
 - Nos volvimos prime: Perú se convirtió el 1ero en exportación de harina,
 - PERO como somos unas basuras, hubo pesca excesiva y nos depredamos todo el recurso (todas las anchovetas). Y nos quedamos sin pesca :(.

b) En el ambiente político

Mayor apertura democrática.

- Se permitió la existencia de sindicatos y actividades de apristas y comunistas.
- Cuestión agraria: Creó un instituto de Reforma Agraria y colonización
- No hubo muchos cambios políticos frente a las transformaciones sociales (migración, la cholificación, mayor necesidad de servicios, recursos, etc).

c) En el ámbito social

Hubo gran cantidad de obras y escritores que escribían sobre las grandes transformaciones sociales en el Perú: principalmente la cholificación (adaptación de migrantes a la ciudad).

Jose Maria Arguedas	Mario Vargas Llosa	Julio Ramón Ribeyro
<p>Obras principales</p> <ul style="list-style-type: none"> • Agua (1935): Muestra la combinación de idiomas y estéticas (artes) que conviven en buena parte de los peruanos • Yawar fiesta (1941): oposición ante la modernidad y cultura andina • Ríos profundos (1958): características y hábitos que sobresalen en la sierra del Perú <p>Muere por suicidio</p>	<p>Obras principales</p> <ul style="list-style-type: none"> • La ciudad y los perros (1962) • La casa Verde (1966) • Conversación en la Catedral (1969) <p>En lugar de hablar de los indígenas:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Empezó a escribir <u>sobre lo que ocurría en las ciudades</u>. 2. Se enfoca en las personas de <u>clase media</u> y en los pobres y los excluidos. 3. Mostraba la la hipocresía de la ciudad, por la educación militar y religiosa 	<p>Obras principales</p> <ul style="list-style-type: none"> • La palabra del Mudo • Crónica de San Gabriel • Geniecillos dominicales • Cambio de Guardia <p>Na increible este autor</p> <p>¿Sobre qué decían sus obras?</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Cómo aparece esta nueva clase media “inutil” 2. Que la élite (oligarquía) ya solo le queda ver y apreciar todos los cambios que harán que su poder disminuya

Conclusión: **hablan sobre las transformaciones**

Un nuevo fracaso del reformismo moderado

Nuevas agrupaciones: (1) Movimiento Social Progresista y Acción Popular (AP)

- Fundadas por Fernando Belaunde
- Nueva capa de profesionales, alejados de la oligarquía y eran como una manifestación de las nuevas clases media urbanas.
- Representaban en parte a los reformistas arequipeños de 1945.

- Casito le ganan al tío Manuel Prado en 1956. Quedaron en 2do lugar.
- Dos temas/ideas principales de Acción Popular:
 - Participación comunitaria en la construcción de obras públicas
 - Comunicación fluida por vía terrestre con la selva.

Nuevas agrupaciones políticas: (2) Democracia Cristiana

- Deseo de renovación política de las nuevas clases medias urbanas
- Compuesta por intelectuales salidos de canteras “generación del cincuenta”
- Desventaja: No llegó a tener el carisma, liderazgo o la identificación suficiente con los sectores más desfavorecidos de la población.

El conflicto en el APRA

El APRA estuvo aliándose con “enemigos del partido” como tío Prado y el tío Odria (quien incluso los perseguía como está al inicio del resumen)

- Razón: Supuestamente eran “alianzas” necesarias para combatir a los militares.
- Consecuencia: Generó que muchos conflictos con los integrantes
 - Varios se fueron del partido a otros nuevos grupos políticos
 - Otros se volvieron radicales. Ejm: “APRA REBELDE - A”
 - Se combinaron con otros que se habían separado del partido comunista y crearon este grupo rebelde
 - Intentaron revelarse (Guerrillas de 1965), inspirados en el estilo “foquista” que eran los guerrilleros cubanos. Pero no les salió.

Las elecciones que nadie ganó (1962)

- Ningún candidato obtuvo la mayoría electoral necesaria.
 - El segundo round sería entre Haya de la Torre (del APRA), Belaunde y Odría
- Para el congreso: Apristas y odriistas lograron hegemonía (ser mayoría).

¿Qué pasó? Los militares hicieron golpe de Estado y lo botaron al tío Prado (actual presi)

- Razón: No querían que el APRA (haya de la torre) tome el poder (gane).

El golpe de estado y gobierno militar (1962-1963)

Diferente a los anteriores: fue una acción institucional (en grupo) y no liderada por 1 militar.

- Se formó una Junta Militar de Gobierno
 - Liderada por Ricardo Pérez Godoy (1962) y luego por Nicolás Lindley (1963).
- Se efectúa durante este tiempo la 1era acción limitada de reforma agraria
 - Para modernizar la agricultura peruana y aliviar la miseria de los campesinos.

Otra vez nuevas elecciones (1963)

Contexto: Había 2 grandes grupos posibles y fuertes para ganar. Pero no ganó ninguno

La Unión Nacional Odriista (Partido fuerte)	El APRA (Partido fuerte)	Acción Popular (El menos conocido de los 3)
Representaba la oligarquía agroexportadora	Defendía para hacer reformas al país y la nueva clase media	El tercero en discordia: el candidato era un arquitecto sin pasado corrupto

¿Por qué no ganaron los partidos fuertes? Debido a la rivalidad de estos partidos y lemas que acentuaban la corrupción, autoritarismo y economía deteriorada.

El nuevo presidente: **Fernando Belaunde Terry (1963 - 1968).**

- Apoyo de las fuerzas armadas y del partido Democracia Cristiana.
- Se enfrentó al congreso: este tenía mayoría aprista y odriista.
- Llamó a elecciones municipales (después de tiempazo)

Atado de manos

Los depositarios de tío Belaunde se juntaron con el grupo APRA-UNO.

Objetivo: obstruir (evitar) las reformas del régimen (que quiere hacer Belaunde) para desacreditar al gobierno pero no al punto de que suceda un golpe de Estado.

Las reformas del Tío Belaunde

1. Arreglo de la cuestión del petróleo
2. Integración de la selva mediante la extensión de las carreteras de penetración y de una vía que la atravesaba de sur a norte.
3. Reforma agraria limitada: enfatizar medidas de modernización y acabar los latifundios
4. Obras de vivienda popular y apoyo a la industria nacional

Dificultades que tuvo que pasar Belaunde

La falta de un sistema para solucionar conflictos entre Ejecutivo (gobierno) Y congreso

- En los 70's, los ministros eran nombrados por el Presi, pero el Parlamento podía destituirlos.
- No había una autoridad neutral para resolver conflictos entre el gobierno y el Parlamento.
- El Presidente no tenía la facultad de disolver el Congreso.

Enfrentamiento de nuevas guerrillas en diversos puntos del país.

- Ejemplo. La liderada por Luis de La Puente en Cuzco. Contó con asháninkas.
- El gobierno contó con ayuda norteamericana y acabaron las guerrillas.

Las malas decisiones y escándalos de Belaunde (todo mal)

1. **El asunto de IPC:** Escándalos y acusaciones entre la empresa de petróleo y el Estado.
2. **La Ley de reforma agraria:** Tuvo que recortar la ley y no le hizo casi nada a los latifundios (por gusto no más)

Las 2 principales dificultades que impidieron desarrollar sus reformas el Belaunde

Desaciertos en la política económico	La oposición del congreso
<ul style="list-style-type: none"> • Empezó una crisis económica en 1967 <ul style="list-style-type: none"> ◦ Inflación (aumento del cambio de moneda) ◦ Poca inversión extranjera • La renovación del petróleo salió pero MAL <ul style="list-style-type: none"> ◦ El escándalo de la página once (que se eliminó una página del contrato) 	<ul style="list-style-type: none"> • Los partidos se aprovecharon de la crisis económica para desestimar el mandato de Belaunde • Se dedicaron a censurar varios ministros y gabinetes (haciéndole la vida imposible a Belaunde)

Bye Belaunde - La caída del tío Belaunde

Todos estos problemas trajeron la idea a los militares de que Belaunde era un inútil y por eso en Octubre de 1968, los militares realizaron un golpe de estado y Belaunde salió exiliado.